

LA APOLOGÉTICA ESPAÑOLA ENTRE 1850 Y 1930

1. DOS FIGURAS ESTELARES QUE DOMINAN LA APOLOGÉTICA CATÓLICA HACIA LA MITAD DEL SIGLO XIX

Durante la primera mitad del siglo XIX brillan con luz propia dos grandes personalidades del catolicismo hispano: el sacerdote catalán *Jaime Balmes* (1810-1848) y el eminente diplomático y político, *Juan Donoso Cortés* (1809-1853). Ambos prematuramente desaparecidos, Balmes no alcanza la frontera del medio siglo, mientras Donoso Cortés apenas la rebasa.

No ha faltado quien ha visto en Balmes más un filósofo catalán que un apologista católico. El hispanista francés Alain Guy piensa incluso, con notable admiración por su obra, que Balmes es el mejor filósofo español del siglo XIX¹. Balmes, que no deja de ser un filósofo catalán del «sentido común», representa a la vez uno de los proyectos de renovación más abarcadores del catolicismo español del siglo XIX con deliberado alcance nacional. Tal vez la mejor

¹ Así L. Martínez Gómez en el *Apéndice* sobre la filosofía española a la ed. de Hirschberger, *Historia de la filosofía*, vol. II (Barcelona 1965) 438. A. Guy, *Los filósofos españoles de ayer y de hoy* (Buenos Aires 1966) 97. Ambas opiniones recogidas y apropiadas por J.L. Abellán, *Historia crítica del pensamiento español*, vol. V: *Liberalismo y Romanticismo (1808-1874)* (Barcelona: Círculo de Lectores 1993) 388-398 (citaremos siempre por esta ed.).